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NOTAS PRODECON  

 

 

Se grava con 0% de IVA la venta de harinas de origen animal 

A la venta de harinas de origen animal se le aplica la tasa de 0% de impuesto al valor 

agregado (IVA). Esto de acuerdo a un criterio sustantivo publicado por la 

Procuraduría de la Defensa de los Contribuyentes (Prodecon). 

El criterio indica que entre los actos o actividades que grava el IVA, se encuentra la 

enajenación de bienes, a la cual por regla general le resulta aplicable una tasa del 

16%.  

Sin embargo, tratándose de la enajenación de productos destinados a la 

alimentación, la tasa aplicable es la del 0%. Esto con excepción de alimentos 

como el caviar, salmón ahumado, o alimentos procesados para perros, gatos y 

pequeñas especies, utilizadas como mascotas en el hogar, los cuales 

causan el IVA a la tasa del 16%. [Ley del IVA 2-A, fracción I, inciso b]. 

En el criterio, la Prodecon explicó que al no existir, en la Ley del IVA y su 

Reglamento, definición de lo que debe entenderse por “producto destinado a la 

alimentación”, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) precisó lo siguiente: 

Se entiende por productos destinados a la alimentación, aquéllos que, sin requerir 

transformación o industrialización adicional, se ingieren como tales por humanos o 

animales para su alimentación, aunque al prepararse por el consumidor final se 

cuezan o combinen con otros productos destinados a la alimentación. 

Mediante el Análisis sistémico 5/2019, la Prodecon había evidenciado la 

problemática que enfrentan contribuyentes dedicados a la producción y 

comercialización de harinas de origen animal destinadas a la alimentación de 

grandes especies como el ganado. Esto porque al enajenar tales productos la 

autoridad fiscal no admitía la aplicación de la tasa del 0%. 

Sin embargo, una vez agotado el trámite del referido análisis sistémico, la autoridad 

fiscal reconoció que las harinas de origen animal se consideran productos 

destinados a la alimentación y, por tanto, su enajenación se encuentra gravada a la 

tasa del 0% del IVA.  

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/se-grava-con-0-de-iva-la-venta-de-harinas-de-origen-animal/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=6291d3221f&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=9de3fee1eb&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=9de3fee1eb&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=9de3fee1eb&e=766208e85d
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SAT no puede dar por desistida la solicitud de devolución porque el contribuyente 

está como no localizado: Prodecon 

El Código Fiscal de la Federación (CFF) establece que la autoridad fiscal procederá 

a tener por desistida la solicitud de devolución presentada por un contribuyente en 

los siguientes supuestos [CFF 22]: 

La solicitud tenga errores en los datos, la autoridad requiera la aclaración de dichos 

datos en un plazo de 10 días, y no se atienda el requerimiento; 

Las autoridades requieran al contribuyente datos, informes y documentos 

adicionales, para verificar la procedencia de la devolución, y éste sea omiso en 

cumplirlo en un plazo de 20 días; y 

La autoridad efectúe un nuevo requerimiento dentro de los 10 días siguientes a la 

fecha en la que se haya cumplido el primer requerimiento, y el solicitante no cumpla 

con el mismo en el término de 10 días 

Por eso, la Procuraduría de la Defensa de los Contribuyentes (Prodecon) estima 

que es ilegal que la autoridad tenga por desistida una solicitud de devolución bajo 

el argumento de que el contribuyente está como “no localizado” en el domicilio fiscal 

señalado en el registro federal de contribuyentes (RFC). 

Lo anterior se debe a que ese supuesto no corresponde a alguno de los previstos 

en el CFF. La Prodecon afirmó que esto se traduce en una violación al derecho a la 

legalidad, el cual implica la sujeción de las autoridades a sus propias normas. Es 

decir, que todas las actuaciones de las autoridades deben estar legitimadas y 

previstas por la Ley. 

Este criterio de la Prodecon está sustentado en la recomendación 19/2019, y está 

relacionado, entre otros, con el criterio jurisdiccional 4/2020. 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/sat-no-puede-dar-por-desistida-la-solicitud-de-devolucion-porque-el-contribuyente-esta-como-no-localizado-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/sat-no-puede-dar-por-desistida-la-solicitud-de-devolucion-porque-el-contribuyente-esta-como-no-localizado-prodecon/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/8_090120.pdf
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/a-servicios-de-seguridad-privada-especializada-no-se-les-retiene-6-de-iva-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/a-servicios-de-seguridad-privada-especializada-no-se-les-retiene-6-de-iva-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2018/12/seguridad-juridica-operaciones-inexistentes/
https://www.elcontribuyente.mx/2018/12/seguridad-juridica-operaciones-inexistentes/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=1666792274&e=766208e85d
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NOTAS FISCALES  

 

 

TRIBUNAL FEDERAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA  

Acuerdo SS/12/2020 por el que se modifica el Acuerdo SS/11/2020, para determinar 

la prórroga de la suspensión de actividades jurisdiccionales del 6 al 29 de mayo del 

2020. 

 
Contribuyentes pelean 473 mil mdp al SAT; reaccionan ante fiscalización 

Los contribuyentes han emprendido una defensa ante la mayor fiscalización del SAT. 

Datos de Hacienda muestran que los contribuyentes impugnaron 473 mil 208 millones de 

pesos en el primer trimestre del año por concepto de créditos o adeudos fiscales fincados 

por la autoridad tributaria. Es el monto más alto en los últimos siete años para un mismo 

lapso. 

Los créditos fiscales son los adeudos controlados por la administración tributaria. Pueden 

ser no controvertidos cuando el contribuyente los acepta o controvertidos cuando éste 

promueve medios de defensa y no pueden ser objetos de cobro. 

Excélsior dio a conocer ayer que el SAT recaudó 80 mil 880 millones de pesos entre enero 

y marzo por auditorías a los contribuyentes, el mayor monto en la historia para ese periodo. 

 

SAT busca ‘aplanar la curva’ de devolución de impuestos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) busca ‘aplanar la curva’ de 

devoluciones de saldos a favor a los contribuyentes, luego de la ampliación del plazo 

al 30 de junio para que las personas físicas presenten su declaración anual. 

Contribuyentes que presentaron su declaración anual en abril cuestionaron a la 

autoridad durante los primeros días de mayo sobre el atraso en el pago de los saldos 

a favor. 

El SAT, a través de su cuenta de Twitter, respondió que el servicio de seguimiento 

de la devolución se encontraba en “mantenimiento” y recordó que el plazo para 

efecto de la declaración anual es el próximo 30 de junio. 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5592949&fecha=07/05/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5592949&fecha=07/05/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5592949&fecha=07/05/2020
https://www.excelsior.com.mx/nacional/contribuyentes-pelean-473-mil-mdp-al-sat-reaccionan-ante-fiscalizacion/1380470
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-busca-aplanar-la-curva-de-devolucion-de-impuestos
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El impuesto a las plataformas digitales subirá el precio de Netflix en México 

A partir del primero de junio, el precio de Netflix en México será 16% más caro. Y 

no es que la empresa haya decidido alzar los costos de sus planes, sino que estas 

nuevas tarifas son un reflejo de la incorporación del IVA a los servicios digitales en 

el país. 

A finales de 2019, el Senado de la República aprobó la medida de gravar con el 

16% de IVA, igual que al resto del comercio físico, a plataformas de servicios y venta 

de productos digitales como Netflix, Ubery Mercado Libre. 

En su momento, se estipuló que la medida comenzaría a ejecutarse en junio de 

2020, y ahora llega la fecha, y con ella las nuevas tarifas. En adelanto, Netflix 

comenzará a notificar el aumento a los usuarios en los próximos días. 

 

“Voy contra el monstruo de las mil cabezas”, dice el nuevo jefe de Aduanas 

Como nuevo titular de la Administración General de Aduanas (AGA), Horacio 

Duarte reconoce que enfrentará al “monstruo de las mil cabezas” de la corrupción, 

y no será condescendiente: “Si descubrimos que el enemigo está adentro, lo vamos 

a echar, en eso no nos va a temblar la mano ni tendremos miedo”. 

De todo el gobierno federal, este sector es el único en el que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha reconocido que en casi año y medio de gestión no ha 

podido combatir esas prácticas, por lo que dio esa encomienda personal a Duarte 

Olivares. 

El funcionario anuncia, en entrevista con EL UNIVERSAL, que habrá un viraje en la 

estrategia: las aduanas tendrán un enfoque económico y recaudatorio; además, 

encabezará una administración itinerante, con visitas a las 49 sedes de la 

dependencia en el país y revisará objetivamente qué empleados se quedan, pues, 

afirma, la corrupción no se acaba por decreto. 

 

 

 

 

https://expansion.mx/tecnologia/2020/05/07/el-nuevo-iva-digital-subira-el-precio-de-netflix-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/voy-contra-el-monstruo-de-las-mil-cabezas-dice-el-nuevo-jefe-de-aduanas
https://www.eluniversal.com.mx/tag/aduanas
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Sistemas fiscales deben cambiar: FMI 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomienda que una vez terminado el gran 

confinamiento, los países emergentes realicen una revisión y cambio de los 

sistemas fiscales y sociales, para facilitar a las empresas el retorno a la actividad, 

incentivar la contratación de empleados y favorecer al consumo. 

Sugieren que se podrían reducir las tasas de impuestos al consumo y del impuesto 

de nómina, así como otorgar cupones de consumo sujetos a plazos. 

Al interior del capítulo 2 del Monitor Fiscal, centrado en las políticas fiscales para la 

recuperación tras el Covid-19, enfatizaron que la pandemia dejó expuesta la 

vulnerabilidad de las personas de menos recursos en economías emergentes, tanto 

por el fondeo de los programas sociales de protección como por su instrumentación. 

 

Si amparos de gasolineros ganan, estado devolvería dinero de impuestos 

Es prácticamente un hecho que los más del 90% de gasolineros que interpusieron 

amparos contra los nuevos impuestos aprobados en diciembre pasado tendrán un 

fallo a su favor, por lo que el Gobierno del Estado se verá forzado a devolverles todo 

lo recaudado con dichos gravámenes, manifestó el abogado fiscalista, Adolfo Solís 

Farías. 

El experto explicó que, si bien las empresas lograron la suspensión, no 

necesariamente significa que dejaron de pagar el nuevo impuesto, puesto que, a 

través de un artículo, la ley exige pagarlo o garantizarlo. 

"No tiene ninguna afectación el estado en la liquidez del no pago, porque todos lo 

pagaron de acuerdo al 135 de la ley o lo garantizaron. Lo que es importante es el 

efecto que va a tener el estado financiero en dos años cuando se resuelvan los 

amparos; que va a tener que devolver todos esos impuestos, y lo afirmo que lo va 

a tener que devolver porque esos impuestos eran inconstitucionales", aclaró. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sistemas-fiscales-deben-cambiar-FMI-20200507-0016.html
https://www.uniobregon.com/noticias/bajacalifornia/599797/si-amparos-de-gasolineros-ganan-estado-devolveria-dinero-de-impuestos.html
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NOTAS COVID-19 

 

 

Muertes por Covid-19 llegan a 2 mil 704 en México: Ssa 

En las últimas 24 horas se sumaron mil 609 casos confirmados de la enfermedad 

Covid-19, para llegar a 27 mil 634. También se agregaron 197 fallecimientos para 

un total de 2 mil 704 al día de hoy. 

En la presentación del reporte sobre el coronavirus en México, José Luis Alomía, 

director de Epidemiología informó que a 45 días del inicio de la Jornada Nacional 

de Sana Distancia, hay 7 mil 149 casos activos. Son personas que iniciaron con 

síntomas de la infección en los pasados 14 días. 

También hay 17 mil 533 sospechosos; 110 mil personas han sido estudiadas y de 

estas 65 mil 807 salieron con resultado negativo. 

 

Suman 2,704 muertes por Covid-19 y 27,634 contagiados 

La Secretaría de Salud reportó 197 nuevas muertes por Covid-19 en México, con lo 

que suman 2 mil 704, y 27 mil 634 casos confirmados, mil 609 más que ayer. 

 

En conferencia de prensa, José Luis Alomía, director general de Epidemiología, dijo 

que 7 mil 149 presentaron los síntomas los últimos 14 días. 

 

López-Gatell corrige fecha del pico de pandemia 

Será hasta el viernes 8 de mayo cuando México llegue al máximo de contagios de 

la curva epidémica por Covid-19, corrigió el subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, quien había señalado que mañana sería 

el climax de la emergencia sanitaria. 

Al hablar de “nuevas proyecciones” aseguró que al recorrerse el pico de la pandemia 

también se alarga más allá del 25 de junio el fin de los contagios masivos de esta 

primera fase. “Es el caso insatisfactorio, no hay oportunidad de ganar, el propósito 

es que ahora la cantidad de casos se distribuye en el tiempo. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/06/muertes-por-covid-19-llegan-a-2-mil-704-en-mexico-ssa-9247.html
https://www.reforma.com/suman-2-704-muertes-por-covid-19-y-27-634-contagiados/ar1936854?v=8
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/lopez-gatell-corrige-fecha-cuando-es-el-pico-climax-de-pandemia-covid-19-contagios-mexico-5191855.html
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Esta es la entrevista exclusiva a José Narro que hizo que López-Gatell cuestionara 

a una reportera hasta dejarla muda 

Para enfrentar la emergencia sanitaria por la epidemia de Covid-19 México no 

requiere a un comunicador sino a una autoridad médica, porque ahí el subsecretario 

de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell “ha confundido los 

terrenos de la técnica, de la ciencia con el terreno de la política y en los dos él no 

es muy ducho”, aseguró José Narro Robles, ex secretario de Salud. 

Eso le toca asumirlo al secretario de Salud Jorge Alcocer, “si no se confía en esa 

autoridad médica, en ese funcionario, pues entonces perdón las cosas no 

funcionan”. 

 

México registra pico de contagios de COVID-19: mil 609 en un día 

Con mil 609 nuevos casos confirmados de COVID-19, este miércoles México 

registró el mayor aumento de contagios en un día, que en total suman 27 mil 

634 desde que inició la epidemia. 

Además, dos mil 704 personas han muerto en el país por la enfermedad, de 

ellas 197 perdieron la vida en las últimas 24 horas, informó la Secretaría de Salud.  

 

 

Hija de senador de Morena realiza fiesta en pandemia 

La hija del senador Gerardo Novelo, compartió en redes sociales un festejo con 

motivo de la revelación del sexo del próximo nieto del funcionario. El festejo lo 

realizó en compañía de varias personas en plena pandemia. 

En los videos compartidos por Ivana Novelo se observa a un grupo de personas, 

entre los que hay menores de edad, muchos de ellos sin cubrebocas y sin guardar 

la sana distancia mientras un helicóptero lanza un humo de color rosa. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/hugo-lopez-gatell-ha-mentido-covid-19-cifras-ssa-jose-narro-entrevista-exclusiva-5194094.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/hugo-lopez-gatell-ha-mentido-covid-19-cifras-ssa-jose-narro-entrevista-exclusiva-5194094.html
https://www.razon.com.mx/mexico/muertos-mexico-casos-covid-19-mayo-6/
https://www.gob.mx/salud
https://www.razon.com.mx/estados/hija-de-senador-de-morena-realiza-fiesta-en-pandemia/
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Improvisan con sillas en IMSS de Tlatelolco 

El Hospital General de Zona número 27 del IMSS, ubicado en Tlatelolco, está en la 

lista de nosocomios saturados en la Ciudad de México, y ante la falta de camas y 

para dar cabida a más pacientes, personal improvisa con sillas.  

Sin embargo, éstas no cuentan con los requerimientos necesarios para la atención 

adecuada de los enfermos y mucho menos de los que llegan con síntomas 

respiratorios ocasionados por Covid-19. 

 

Entregan respiradores procedentes de EU a estados 

Elementos de la Secretaría de Marina entregaron a autoridades de diferentes 

estados parte de los 211 ventiladores que ayer llegaron de Estados Unidos.  

El Gobernador de Tabasco, Augusto López, informó en su cuenta de Twitter que el 

avión Aribus C275 de la Secretaría de Marina trasladó 30 ventiladores mecánicos y 

46 monitores que compró el Instituto de Salud para el Bienestar a la empresa suiza 

Hamilton y que sirven para atender a los pacientes más críticos de Covid-19. 

 

Buscan frenar Covid-19 con una tarjeta bancaria virtual 

Frente a la situación actual que está viviendo México y el mundo en términos de 

salud y su repercusión en el ecosistema financiero, Flink, banco digital, está 

implementando un plan de acciones a beneficio de sus usuarios (flinkers) y de las 

personas que aún no tienen acceso a una cuenta durante el periodo de 

contingencia. 

Dentro de dicho plan, Flink ha habilitado una nueva función para su plataforma que 

permite a sus usuarios recibir una versión digital de su tarjeta antes de recibir la 

tarjeta en plástico, con el objetivo de usarla inmediatamente y acceder a toda la 

gama de operaciones disponibles en la aplicación desde la comodidad del hogar, 

tales como pago de servicios, domiciliación de servicios, transferencias, compras 

en línea o programas de ahorro, entre otras. 

 

 

https://www.reforma.com/improvisan-con-sillas-en-imss-de-tlatelolco/ar1937050?v=2
https://www.reforma.com/entregan-respiradores-procedentes-de-eu-a-estados/ar1936890?v=3
https://www.dineroenimagen.com/empresas/buscan-frenar-covid-19-con-una-tarjeta-bancaria-virtual/122477?categoria=%22dinero%22
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Propone festejar a las mamás el 10 de julio 

Los festejos y actividades relacionados con el Día de las Madres experimentarán 

cambios con miras a evitar reuniones y aglomeraciones que agudicen 

la emergencia sanitaria: 

El cambio de fecha, del 10 de mayo al 10 de julio; el cierre de todos los panteones 

públicos de la capital el 9 de mayo y el del mercado de Jamaica, lugar de compra 

masiva de flores, entre ellos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/festejo-del-dia-de-las-madres-hasta-el-10-de-julio-para-evitar-contagios-el-10-de-mayo/
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Incierta, la ruta que seguiría una reforma en pensiones 

En medio de la emergencia sanitaria que vive el país por la crisis del Covid-19, se 

ha generado incertidumbre sobre la dirección que tomará la reforma en pensiones 

que realice el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, pues no queda claro si 

se mantendrá el esquema de capitalización individual o se regresará a un sistema 

de reparto, indicaron expertos. 

Fausto Hernández, profesor de la División de Economía del Centro de Investigación 

y Docencia Económicas (CIDE), refirió que, por un lado, se habla de propuestas que 

van orientadas a reforzar el esquema de las administradoras de fondos para el retiro 

(afores) y que parecieran estar respaldadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público. 

 

 

 

Consar ve inviable propuesta del PVEM sobre retiro de recursos 

El presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar), Abraham Vela Dib, consideró inviable la propuesta del Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) para permitir que los trabajadores puedan sacar hasta 

10,000 pesos de su administradora de fondos para el retiro (afore), con el fin de 

mitigar el impacto económico generado por el coronavirus. 

“Esto implicaría meter en serios problemas de liquidez a las afores con las 

minusvalías resultantes. La propuesta implica que cualquiera de los 66 millones de 

mexicanos pueda retirar esa cantidad de su cuenta individual”, expuso en su cuenta 

de Twitter. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Incierta-la-ruta-que-seguiria-una-reforma-en-pensiones-20200507-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Consar-ve-inviable-propuesta-del-PVEM-sobre-retiro-de-recursos-20200507-0017.html
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Propuesta de hacer retiros masivos dejaría sin liquidez a Afore: Consar 

Ante la propuesta del Partido Verde Ecologísta de México (PVEM) de que los 

trabajadores puedan disponer de hasta 10 veces el salario mínimo (33 mil pesos 

aproximadamente) de su cuenta de ahorro para el retiro para hacer frente a la crisis, 

Abraham Vela, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar), advirtió que una medida de este tipo generaría problemas de 

liquidez en las Afore, dado que se darían retiros masivos. 

El funcionario explicó que la propuesta implica que cualquiera de los 66 millones de 

mexicanos que tienen una cuenta de Afore pueda retirar hasta 33 mil pesos, cuando 

actualmente hay ciertos candados para proteger el ahorro pensionario, como por 

ejemplo, un tope de 11.5 por ciento del saldo y sólo poder hacerlo una vez cada 

cinco años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/06/propuesta-de-retiros-masivos-dejaria-sin-liquidez-a-afore-consar-9930.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Revisa INE gastos de partidos y organizaciones en redes sociales 

El Instituto Nacional Electoral (INE) dijo esta noche que de manera permanente 

fiscaliza las cuentas de partidos políticos y organizaciones que buscan convertirse 

en partidos políticos, a fin de conocer e identificar los gastos que se hacen en redes 

sociales. 

Cuando se identifican erogaciones no reportadas, propaganda que transgrede los 

límites permitidos legalmente, o cuando se detectan actos que van en contra de la 

normatividad y se presentan las denuncias respectivas, se inicia los procedimientos 

sancionadores correspondientes, añadió en un comunicado emitido 12 horas 

después de que el titular del Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil, le 

hizo un llamado a auditar las cuentas de fuerzas partidistas, agrupaciones políticas 

nacionales, gobernadores y legisladores que destinan recursos públicos a 

plataformas digitales. 

 

Afirma INE fiscalizar propaganda en redes sociales 

El Instituto Nacional Electoral (INE) respondió al Presidente Andrés Manuel López 

Obrador que realiza una fiscalización minuciosa sobre el pago que hacen partidos 

en propaganda en redes sociales, y sanciona cuando encuentra anomalías.  

En su conferencia matutina, el Primer Mandatario convocó al órgano electoral a 

auditar las cuentas de los partidos políticos, organizaciones que buscan serlo, 

gobernadores o legisladores, para distinguir si se trata de una posición o una 

campaña pagada. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/06/revisa-ine-gastos-de-partidos-y-organizaciones-en-redes-sociales-1607.html
https://www.reforma.com/afirma-ine-fiscalizar-propaganda-en-redes-sociales/ar1937019?v=2
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

AMLO asegura que no endeudará al país; ‘faltan como 50 años del Fobaproa’: EN 

VIVO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que pese a la crisis de salud 

por el Covid-19 que se vive en México no se buscará endeudar al país, ya que dijo 

es heredarle ese problema a generaciones futuras. 

Desde La Mañanera el mandatario recordó que a diferencia de las deudas 

personales, las cuales terminan cuando la persona muere, la deuda pública se 

hereda de generaciones en generaciones. 

 
Inflación retrocede 1.01% en abril, la mayor baja mensual de la que se tenga registro 

Favorecida por la baja en los precios y tarifas de gasolinas y electricidad, el nivel 

general de precios reportó en el cuarto mes del año su mayor retroceso mensual 

del que se tenga registro, en medio de la crisis sanitaria generada por la pandemia 

del coronavirus, de acuerdo con la información publicada por el Inegi. 

En abril de 2020 el Índice Nacional de Precios al Consumidor presentó una 

disminución de 1.01% respecto al mes inmediato anterior, la baja más fuerte de la 

que se tenga registro, lo que trajo como consecuencia que la inflación anual se 

ubicará en 2.15%, la segunda variación anual más baja que se haya reportado por 

el Instituto. Su nivel más bajo fue de 2.13% en diciembre de 2015. 

 
Economía mexicana entró en recesión entre febrero y marzo: Inegi 

La economía mexicana entró en etapa recesiva entre febrero y marzo pasados, 

confirmó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En ese bimestre el 

indicador coincidente y el adelantado cayeron 0.12 y 0.46 puntos, respectivamente. 

Ambos por debajo del ciclo de crecimiento. 

Algo similar no sucedió a lo largo del año pasado, cuando la economía se contrajo 

0.1 por ciento; y el antecedente más cercano se registra entre marzo y abril de 2016, 

exhibe el Semáforo de componentes cíclicos con el que cuenta el organismo. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-asegura-que-no-endeudara-al-pais-faltan-como-50-anos-del-fobaproa-en-vivo/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-asegura-que-no-endeudara-al-pais-faltan-como-50-anos-del-fobaproa-en-vivo/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-retrocede-101-en-abril-la-mayor-baja-mensual-de-la-que-se-tenga-registro
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/06/economia-mexicana-entro-en-recesion-entre-febrero-y-marzo-inegi-4949.html
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Gobierno alista plan para volver a las actividades económicas 

El Gobierno Federal comenzó a armar el pan para el retorno paulatino a las 

actividades económicas este 17 de mayo para zonas sin casos de Covid-19. 

Para ello, ayer iniciaron las reuniones de trabajo a fin de definir la estrategia con el 

objetivo de cuidar la salud de las personas y evitar nuevos contagios de coronavirus, 

informó el presidente Andrés Manuel López Obrador en su tradicional conferencia 

matutina. 

 

 
Empresarios lanzan plan de mitigación 

El sector privado propuso, que se constituya un Consejo Nacional para la 

Recuperación Económica, para mitigar los efectos de la pandemia de COVID-

19 que ha generado en las actividades productivas del país. 

Tras conocer las conclusiones de las mesas de trabajo organizadas por el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), su presidente, Carlos Salazar Lomelín, dijo que 

este Consejo evitará un mayor desempleo y el cierre de empresas. 

 

 
Entrega Economía créditos a 21 mil 702 microempresarios 

La Secretaría de Economía ha entregado créditos de 25 mil pesos cada uno a 21 

mil 702 microempresarios, lo que asciende a un monto de aproximadamente 542 

millones 550 mil pesos, reveló su titular, Graciela Márquez.  

En conferencia de prensa, la funcionaria informó que hasta el momento la 

dependencia ha aprobado la entrega de estos microfinanciamientos a 911 mil 98 

empresas.  

Estos financiamientos forman parte de programa Créditos a la Palabra, el cual tiene 

el objetivo de llegar a un millón de empresas que necesiten liquidez ante las 

afectaciones de la pandemia de Covid-19.  

https://www.contrareplica.mx/nota-Gobierno-alista-plan-para-volver-a-las-actividades-economicas20207523
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/empresarios-lanzan-plan-de-mitigacion/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/06/entrega-economia-creditos-a-21-mil-702-microempresarios-4586.html
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Rechazan campaña de miedo en la Ceda 

La Unión de Comerciantes en Frutas, Legumbres, Abarrotes y Locales Comerciales 

(Uncofyl) reportó pérdidas en la Central de Abasto (Ceda) luego de que el Gobierno 

de la Ciudad colocara avisos donde se le califica al mercado como "zona de riesgo". 

 

"Es una situación en la cual se dio una lectura que, aunque bienintencionada, no 

fue la que previó la Jefa de Gobierno. El mensaje, si te lo explican, es 'acude y ten 

tus precauciones', pero mucha gente lo entendió como 'no entres', se mal entendió", 

dijo Pedro Torres, presidente de Uncofyl. 

 

 

Generan luz barata... y AMLO desdeña 

Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador, los particulares "no aportaban 

nada" al sector eléctrico nacional, por lo que -para él- están justificadas las recientes 

medidas del Cenace de limitarlos en la red y favorecer a la CFE. 

 

La realidad, sin embargo, es que, a pesar del desdén del Presidente a su 

participación, los privados producen el 46 por ciento de la electricidad en el País y 

son hasta 85 por ciento más eficientes que la CFE. 

 

Resulta más caro a Pemex producir petróleo 

En un año, el costo promedio total de producción por cada barril de petróleo de 

Pemex se elevó en 11.7 por ciento. 

De acuerdo con el informe anual 2019 enviado por la petrolera a la Cámara de 

Diputados, el costo promedio total de producción por barril de Pemex fue de 25.73 

dólares, desde los 23.03 dólares por barril reportados en 2018. 

 

 

 

https://www.reforma.com/rechazan-campana-de-miedo-en-la-ceda/ar1936988
https://www.reforma.com/generan-luz-barata-y-amlo-desdena/ar1937041?v=4
https://www.reforma.com/resulta-mas-caro-a-pemex-producir-petroleo/ar1937007?v=3
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Registra mezcla mexicana de petróleo su precio más alto desde mediados de marzo 

El precio de la mezcla mexicana de exportación se ubicó por arriba de los 20 dólares 

por barril al cerrar este miércoles en 21.10 dólares, el precio más alto desde 

mediados de marzo pasado. 

En las últimas jornadas el energético nacional ha tenido importantes variaciones al 

alza de la mano de los referentes internacionales como el West Texas Intermediate 

(WTI) de Estados Unidos y el Brent del mar del norte de Europa. 

 
Por Mexibús y tren se llegará al aeropuerto; vinculan terminal Felipe Ángeles con el 

AICM 

Con el fin de brindar conectividad al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

de Santa Lucía y vincularlo al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 

(AICM), se construirá un ramal del Tren Suburbano, una nueva ruta del Mexibús, se 

ampliarán tres de sus líneas y se edificarán tres Centros de Transferencia Modal. 

De acuerdo con el Programa Territorial Operativo (PTO) de la Zona Norte del Valle 

de México, la nueva terminal aérea requiere de una red de transporte público 

eficiente para atender la demanda de residentes y visitantes debido a que la actual 

“presta el servicio con bajas condiciones de seguridad vial que desincentivan su uso 

y ponen en riesgo a sus usuarios e impactan de manera negativa al medio 

ambiente”. 

 

Bajan cortina 3 mil microconstructoras 

Al cierre de abril, cerca de 3 mil constructoras, principalmente microempresas, han 

cerrado por afectaciones económicas derivadas del coronavirus (Covid-19).  

Eduardo Ramírez Leal, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción (CMIC), explicó en entrevista que entre el arranque de la jornada de 

sana distancia, a finales de marzo, y abril, las constructoras anunciaron cierres. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota--Registra-mezcla-mexicana-de-petroleo-su-precio-mas-alto-desde-mediados-de-marzo20206518
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-mexibus-y-tren-se-llegara-al-aeropuerto-vinculan-terminal-felipe-angeles-con-el-aicm
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-mexibus-y-tren-se-llegara-al-aeropuerto-vinculan-terminal-felipe-angeles-con-el-aicm
https://www.reforma.com/bajan-cortina-3-mil-microconstructoras/ar1936989
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Turismo internacional podría caer entre un 60 y 80% este año: OMT 

El volumen de turistas internacionales podría caer entre un 60 y un 80% en 2020, a 

causa de la pandemia de coronavirus y las restricciones de movimientos en todo el 

planeta, anunció este jueves la Organización Mundial del Turismo (OMT). 

En el primer trimestre del año las llegadas de turistas internacionales se redujeron 

en un 22%, indica en un informe la OMT, que habla de "la peor crisis" desde que se 

iniciaron los registros, en 1950. 

 
Sector automotriz de EU pide la reapertura en México para 12 de mayo 

La Asociación de Fabricantes de Automotores y Equipos de Estados Unidos 

(MEMA, por sus siglas en inglés) pidió al secretario de Estado, Mike Pompeo, su 

intervención para que la industria automotriz en México reinicie sus operaciones el 

12 de mayo, es decir, antes de la vuelta al trabajo del sector en Estados Unidos, 

que en su mayor parte está prevista para el 18 de mayo. 

En una misiva dirigida el pasado martes por el director general de MEMA, Bill Long, 

a Pompeo los industriales argumentaron la necesidad de que la reapertura de las 

automotrices en México se lleve a cabo en esa fecha, toda vez que las cadenas de 

suministro mexicanas son de vital importancia para la fabricación de automóviles en 

Estados Unidos. 

 

Automotriz Yazaki reducirá 20 por ciento su plantilla laboral en México 

Ciudad de México. El fabricante estadunidense de autopartes Yazaki North 

America, parte de Yazaki Group, con sede en Japón, dijo el miércoles que reducirá 

esta semana su fuerza laboral en México en 20 por ciento, un recorte que dejará al 

proveedor con unos 58 mil empleados en el país, debido al desplome en la demanda 

por el coronavirus. 

El recorte se traduce en aproximadamente 14 mil 500 despidos, según un cálculo 

de Reuters, en medio de la pandemia que ha detenido la producción en el sector 

automotriz de América del Norte. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/turismo-internacional-podria-caer-entre-un-60-y-80-este-ano-omt-5197705.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/06/sector-automotriz-de-eu-pide-la-reapertura-en-mexico-para-12-de-mayo-3832.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/06/automotriz-yazaki-north-america-anuncia-despido-masivo-por-covid-19-7993.html
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Uber Technologies suprimirá 3 mil 700 empleos por Covid-19 

Uber Technologies eliminará 3 mil 700 empleos de tiempo completo en medio de la 

pandemia de Covid-19, informó la compañía. 

La empresa tiene planeado reducir sus gastos de operación en respuesta a los 

desafíos económicos y la incertidumbre derivados de la pandemia y a su impacto 

sobre sus negocios, de acuerdo con el informe financiero de Uber para la Comisión 

de Valores y Bolsa (SEC) de Estados Unidos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/06/uber-technologies-eliminara-3-mil-700-empleos-por-covid-19-628.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Acatará IMSS decisión del Tribunal sobre carta con nombre de AMLO 

Zoé Robledo, director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), aseguró que 

acatará la decisión de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF) de dejar de enviar la carta firmada por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, en la que se ofrecen los créditos solidarios a 

microempresarios. 

"Vamos a acatar tanto la decisión del INE como la del Tribunal, la carta está abajo, 

no hay interés de volverla a subir, es un programa muy nuevo, hemos corregido 

sobre la marcha, pero lo importante es la inversión que hemos logrado con estos 

créditos”, dijo en conferencia de prensa. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-7-de-abril-5069817.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/06/acatara-imss-decision-del-tribunal-sobre-carta-con-nombre-de-amlo-2416.html
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Confían en INE que IMSS no insista con cartas 

La confirmación del Tribunal Electoral de no permitir que el nombre del Presidente 

Andrés Manuel López Obrador esté en cartas sobre créditos del IMSS debe dejar 

claro que ningún funcionario puede promocionarse con recursos públicos, advirtió 

el consejero electoral Ciro Murayama. 

"La decisión del INE ya quedó confirmada y no hay forma de darle la vuelta. Es la 

Sala Superior la máxima instancia en esta materia, entonces el asunto ya quedó 

resuelto a favor del criterio del INE y no podría (el IMSS) estar buscando otra vía 

para seguir repartiendo las cartas. Hacerlo sería ya es un desacato a la autoridad y 

espero que no se llegue a eso", dijo en entrevista. 

 

 

Investiga la UIF compra de ventiladores a Bartlett jr, confirmó Santiago Nieto 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda investiga 

las compras de ventiladores a sobreprecio que el IMSS hizo a Manuel León 

Bartlett, hijo e Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad. 

La investigación surgió a petición de la Secretaría de la Función Pública, confirmó 

el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, en entrevista con El País: “Sobre el caso 

del hijo de Manuel Bartlett, la Secretaría de la Función Pública ya nos pidió 

información. Estamos investigando qué fue lo que pasó”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/confian-en-ine-que-imss-no-insista-con-cartas/ar1936975?v=3
https://www.razon.com.mx/mexico/investiga-la-uif-compra-de-ventiladores-a-bartlett-jr-confirmo-santiago-nieto/
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Institutos nacionales de salud urgen por ventiladores 

La reconversión hospitalaria planeada para ocho institutos nacionales de salud y 

hospitales federales en la zona metropolitana del valle de México la platicaron muy 

bonito: llegaríamos a tener mil camas con ventilador, pero no hay equipos. Faltan 

300, afirmaron médicos especialistas que laboran en varios de esos nosocomios. 

Señalaron que hace unos días llegaron ventiladores. Nos dijeron que el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) los enviaba en préstamo, ya que la mayor carga 

de pacientes está en los nosocomios que reciben a personas sin seguridad social 

en el valle de México. La sorpresa fue que los equipos no sirven; les faltan piezas, 

sensores, algunos tienen estrellado el monitor. Los dictámenes de los ingenieros 

biomédicos de los hospitales Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca, General 

de México, Juárez de México y Manuel Gea González determinaron que requieren 

reparación. O sea, no se pueden utilizar. 

 

¿Es cierto que cerrarán supermercados, tiendas y pastelerías en CDMX? 

El Gobierno de la CDMX informó que es falsa la supuesta tarjeta informativa que se 

ha difundido a través de WhastApp en la que se alerta del cierre de varios negocios 

esenciales como mercados, tiendas de abarrotes, tlapalerías, fondas y 

supermercados durante este fin de semana. 

El Gobierno de la CDMX informó que es falsa la supuesta tarjeta informativa que se 

ha difundido a través de WhastApp en la que se alerta del cierre de varios negocios 

esenciales como mercados, tiendas de abarrotes, tlapalerías, fondas y 

supermercados durante este fin de semana. 

Desde que las autoridades federales informaron sobre las tres fases de la epidemia 
por coronavirus se informó que durante la fase 3 los negocios esenciales 
permanecerían abiertos con las medidas de protección debidas y guardando la 
Sana Distancia. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/07/institutos-nacionales-de-salud-urgen-por-ventiladores-6999.html
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/es-cierto-que-cerraran-supermercados-tiendas-y-pastelerias-en-cdmx
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli
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Pide Sandoval Íñiguez no prolongar más cierre de iglesias 

 El arzobispo emérito de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, pidió al Episcopado 

Mexicano que no prolonguen más el cierre de las Iglesias pues hay fieles que 

lamentan no poder celebrar misas y recibir la comunión. 

“Fue muy drástica la disposición de cerrar todos los templos, de prohibir que gentes 

en grupitos, de a poquitos, lleguen al templo a rezar al santísimo”, dijo en un video 

difundido en redes sociales. 

Además, mencionó que en esta “dizque pandemia, será o no será”, no se ha 

procedido con un sentido de equidad. 

 

Buscan proteger trabajo de enfermos 

Desde el Senado, legisladores de Morena, PAN y PRI promueven la protección del 

empleo, a través de acciones como pedir que la industria textil sea considerada 

prioritaria, por ser parte de la fabricación de insumos médicos, exhortar a que a los 

enfermos de Covid 19 que no requieran de hospitalización se les expida una 

incapacidad laboral oficial y reactivar la industria automotriz. 

Por separado, en respectivos comunicados oficiales, las tres principales fuerzas 

políticas del país expusieron ayer la necesidad de atender temas fundamentales 

para preservar el empleo, luego de que el Banco de México les alertara en el Informe 

Anual 2020 que se avecina un mayor choque económico y financiero para el país, 

en el que es fundamental la generación de empleo, a partir de recuperar el clima de 

negocios y la confianza a los inversionistas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/06/pide-sandoval-iniguez-no-prolongar-mas-cierre-de-iglesias-8964.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buscan-proteger-trabajo-de-enfermos-de-covid-19-morena-pan-y-pri-impulsan-iniciativas
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Dieron carpetazo a 12 denuncias contra García Luna 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) del gobierno de Felipe Calderón sí tuvo 

conocimiento de las irregularidades y presuntos vínculos de Genaro García 

Luna con el narcotráfico, pero archivó las denuncias al considerarlas 

“improcedentes” o que “carecían de elementos” para continuar con la investigación. 

Las 12 denuncias y quejas recibidas por la SFP, la instancia que vigila que los 

servidores públicos actúen con legalidad, versan sobre acusaciones de 

enriquecimiento ilícito, vínculos con el crimen, abuso de autoridad, negligencia, 

ejercicio indebido de funciones, desacato, descuido y falta de atención en el 

cumplimiento de sus obligaciones. Desde que García Luna fue detenido en Estados 

Unidos el 10 de diciembre del año pasado, acusado de recibir sobornos del Cártel 

de Sinaloa, el expresidente Felipe Calderón ha negado que él tuviera conocimiento 

de los nexos de su exsecretario de Seguridad Pública con el crimen. 

 

 

Retomará SRE citas para tramitar pasaporte en junio 

Debido al decreto de emergencia sanitaria por Covid-19 el trámite de pasaporte 

quedó suspendido. Sin embargo, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 

informó que las citas se pueden reprogramar a partir de junio, siempre y cuando no 

se amplíe la Jornada Nacional de Sana Distancia, que hasta el momento concluye 

el 30 de mayo. 

La SRE también invitó a los usuarios a posponer sus citas para emisión de 

pasaporte: “El Gobierno de México sugiere a las personas mexicanas evitar todo 

viaje internacional que no resulte esencial. Ha aumentado notablemente el número 

de personas que enfrenta dificultades logísticas en el exterior, incluyendo la 

cancelación de vuelos, situación que persistirá en las próximas semanas”. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dieron-carpetazo-12-denuncias-contra-garcia-luna
https://www.eluniversal.com.mx/tag/genaro-garcia-luna
https://www.eluniversal.com.mx/tag/genaro-garcia-luna
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/retomara-sre-citas-tramite-pasaporte-reprogramacion-junio-sana-distancia-coronavirus-covid-19-5197682.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

Pide ONU aumentar fondos a países vulnerables 

La Organización de las Naciones Unidas pidió elevar a 6 mil millones, inicialmente 

pidió 2 mil millones, la cifra de fondos para apoyar a los países frágiles y vulnerables 

en la lucha contra la pandemia del coronavirus.  

El jefe humanitario de la ONU, Mark Lowcock, reiteró que en los países más pobres 

del mundo, la pandemia no alcanzará su punto más álgido hasta dentro de tres a 

seis meses, pero ya hay evidencia de la caída de ingresos y destrucción de empleo, 

de problemas en el suministro de alimentos y alzas de precios, y de niños que no 

reciben vacunas ni comida. 

 

El oscuro negocio de la venta de ventiladores en Latinoamérica 

Un negocio sin riesgo de pérdida permitió conseguir precios de hasta 15 dólares en 

el mercado internacional por cada bolsa de embalaje de cadáveres y revender 4 mil 

en 148 dólares y 50 centavos por unidad a un hospital estatal de Ecuador, en una 

gestión imperiosa acordada en abril anterior para enfrentar la imprevista carencia 

de esas piezas ante el numeroso saldo mortal del coronavirus. 

La venta, que sumó 872 mil dólares y por la que ya hay funcionarios presos, destapó 

uno de los supuestos hechos de corrupción con dineros públicos al amparo de las 

medidas de ataque contra el Covid-19, en uno de los países más golpeados por la 

pandemia en el hemisferio occidental. El modelo de sobreprecios y demás 

beneficios a vendedores e intermediarios se habría repetido en marzo y abril de este 

año en otras naciones de América Latina y El Caribe, donde las dependencias 

públicas de salubridad hicieron compras extraordinarias de insumos de 

bioseguridad para responder con rapidez a los apuros causados por los problemas 

sanitarios 

 

 

 

https://www.reforma.com/pide-onu-aumentar-fondos-a-paises-vulnerables/ar1937112?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-oscuro-negocio-de-la-venta-de-ventiladores-en-latinoamerica
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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Alertan en Washington por fiestas para ¡contagiarse intencionalmente de Covid! 

Las autoridades del estado estadounidense de Washington alertaron este miércoles 

sobre unas supuestas "fiestas Covid-19" en la que los asistentes buscan contraer 

el virus intencionalmente para hacerse inmunes. 

"Reunirse en grupos en medio de esta pandemia puede ser increíblemente 

peligroso y pone a la gente en un mayor riesgo de hospitalización e incluso de 

muerte", advirtió John Wiesman, secretario de salud del estado. 

"Se desconoce aún si las personas que se recuperan de Covid-19 quedan inmunes 

a largo plazo", añadió. "Todavía hay mucho que no sabemos sobre este virus, 

incluyendo cualquier problema de salud a largo plazo que pueda dejar la infección". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/alertan-en-washington-por-fiestas-para-contagiarse-intencionalmente-de-covid
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
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COLUMNAS FISCALES 

 

 

EDITORIAL 

Aduanas: dolor de cabeza de la 4T 

Por ellas pasa todo el comercio exterior desde y hacia México. Con un flujo 

económico que en 2018 rondó los 460 mil millones de dólares en importaciones y 

otro monto similar en exportaciones, el riesgo de corrupción está presente en las 

aduanas terrestres, marítimas y aeroportuarias, dependientes del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

La cantidad de operaciones que se realizan a través de ellas y, en consecuencia, la 

enorme entrada de ingresos por concepto de impuestos que suponen, forzosamente 

tendrían que constituir, si se manejaran sin corrupción, también un poderoso flujo 

de ingresos que proveería de amplios recursos al erario. Sin embargo, es un ámbito 

en el que hasta el propio presidente de la República reconoce no haber podido 

imponer orden hasta ahora, por lo que ha confiado a Horacio Duarte el reto de 

emprender la limpia en la Administración General de Aduanas (AGA). 

Este funcionario indica que su gestión al frente de esta nueva encomienda se hará 

sobre un enfoque económico y recaudatorio en el que el gobierno de la 4T tendrá 

su apuesta en eficientar la recaudación como eje sobre el cual estructurar su 

proyecto general de desarrollo en áreas tan sensibles y estratégicas como la salud, 

la educación o la seguridad. Para ello adoptará un método por demás novedoso: 

implementar una administración itinerante que le permitirá hacer una labor de 

inspección para observar de cerca la forma de operar en las 49 aduanas del país y 

detectar de primera mano las fallas y elementos inoperantes. 

 

 

 

 

 

 

eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/aduanas-dolor-de-cabeza-de-la-4t
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OTRAS COLUMNAS 

 

DESBALANCE  

Segunda baja para Herrera 

Nos cuentan que en los pasillos de Palacio Nacional y en los círculos financieros 

desconcertó que en estos momentos de fuerte recesión, Alejandro Gaytán haya 

dejado la secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), donde se desempeñaba 

como economista en jefe. Nos dicen que en su lugar, el secretario Arturo 

Herrera designó a Iván Cajeme Villarreal, quien se desempeñaba como titular de la 

Unidad de Política de Ingresos no Tributarios en Hacienda. Se trata de un joven 

economista con maestría por el Colegio de México, de donde se tituló en junio de 

2006 con la tesis Cambios demográficos y convergencia regional en México, 

contando con la asesoría de Gerardo Esquivel, hoy subgobernador del Banco de 

México. Nos dicen que es la segunda baja que se da desde que Herrera tiene la 

titularidad de la SHCP. Primero, Luis Arturo Castañeda se fue a Deloitte, dejando la 

Unidad de Legislación Tributaria. Por cierto, nos recuerdan que a Gaytán se le 

identificaba como alguien muy cercano al secretario. 

BAJO RESERVA 

El morenista que los panistas llevan dentro 

Este jueves la bancada del PAN en la Cámara de Diputados pondrá en marcha una 

idea muy, pero muy original, algo que a nadie antes se le había ocurrido. Nos dicen 

que los panistas lanzarán una consulta ciudadana para preguntarle a la sociedad si 

está de acuerdo, o no, con que sean canceladas las obras del Aeropuerto de Santa 

Lucía, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya y redirigir esos recursos a la compra 

de material médico para atender a las personas contagiadas de Covid-19. Los 

diputados panistas: Adriana Dávila Fernández, Annia Gómez Cárdenas, Absalón 

García Ochoa y Hernán Salinas Wolberg también sugieren que dichos recursos se 

vayan a adquirir insumos para proteger al personal de salud que labora en clínicas 

y hospitales, así como dar estímulos fiscales a las micro, pequeñas y medianas 

empresas, a fin de proteger el empleo de millones de mexicanas y mexicanos. 

¿Había usted escuchado en algún lugar esa idea de realizar consultas ciudadanas? 

¿Será que ahora resulta que el gobierno y la oposición se van a agarrar a 

consultazos? 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/afore-la-gran-tentacion
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

López-Gatell vs. Narro ¿A quién le creemos? 

Lo que empezó como un debate médico-científico y un intercambio sobre modelos 

estadísticos y epidemiológicos, se tornó anoche en una confrontación que tomó 

tintes políticos entre Hugo López Gatell y José Narro Robles. Tras varios días de 

cuestionamientos al manejo de la pandemia de Covid19 y a los modelos de 

medición y contención que ha aplicado, anoche el subsecretario de Salud le 

respondió al exrector de la UNAM y exsecretario de Salud que cuestionó en un tuit 

si realmente se “aplanó la curva” con las cifras de contagios cada vez más rápidos 

y altos entre los mexicanos. 

“A ver cuénteme más, qué más dice el doctor Narro”, dijo sonriendo López Gatell en 

su conferencia diaria de Palacio Nacional a una reportera que le preguntó si le había 

mentido a los mexicanos como dijo el extitular de Salud. El coordinador de la 

estrategia contra la pandemia, lanzó dos dardos envenenados: “Ya no le sigo la 

pista a Narro, no sé si está en el PRI o si está en la UNAM, pero por ahí debe estar”, 

comentó primero, para luego decir que respetaba la opinión del “doctor Narro, es un 

personaje respetable, fue secretario de Salud, fue rector de la Universidad Nacional 

y fue dirigente del PRI, me parece un individuo respetable”. Pero con todo y el 

respeto, López Gatell recordó más adelante: “307 hospitales quedaron 

abandonados, ahorita me acordé del doctor Narro, 307 hospitales quedaron 

abandonados en la administración inmediata anterior, por distintas razones”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Señor presidente: hay otros datos 

Cada día parece hacerse más profunda la grieta que separa la realidad del 

presidente, y la realidad del país que gobierna. 

El día de ayer, por ejemplo, el presidente López Obrador sostuvo que en México no 

ha aumentado la violencia contra las mujeres durante la cuarentena desatada por 

el Covid-19. Su explicación fue que su gobierno no ha detectado un aumento en las 

denuncias. 

El presidente señaló que se había pensado que la violencia aumentaría si se estaba 

más tiempo en casa, pero que “esto no necesariamente está sucediendo”. 

Le habían preguntado sobre los recortes a instituciones dedicadas a las víctimas de 

la violencia de género. Contestó con las frases de rigor sobre la grandeza de 

México, sus tradiciones y sus hábitos: que los mexicanos tenemos una cultura de 

mucha fraternidad, que la familia en México es excepcional: el núcleo humano más 

fraterno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

AMLO: bateador y jardinero 

La popularidad del presidente retoma vuelo durante la crisis sanitaria. De acuerdo 

con la encuesta de Alejandro Moreno publicada el lunes de esta semana en el 

periódico El Financiero, entre marzo y abril los bonos de Andrés Manuel López 

Obrador crecieron ocho puntos, alcanzando un 68% de aprobación nacional. 

En espejo descendieron las opiniones negativas, que pasaron de 37%, que tenía en 

marzo, a un 29%, exhibido en abril. 

La percepción adversa contra el presidente de principios de año tuvo probablemente 

que ver con la gestión política errática frente a las demandas feministas. Sin 

embargo, una vez que quedó opacado ese tema álgido, el presidente recuperó 

popularidad. 

El caso mexicano no es excepción. La mayoría de los líderes del mundo se han 

beneficiado de un bono de popularidad proporcionado por la crisis provocada por el 

SARS Cov-2. Trátese de Boris Johnson, en Gran Bretaña, de Emmanuel Macron, 

en Francia, o de Donald Trump, en los Estados Unidos, todos estos mandatarios 

mejoraron su situación durante las últimas semanas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Ante un presidente desastroso, una oposición que no prende 

No existe otro mandatario en el mundo que haya gestionado de peor manera la 

pandemia: minimizó su impacto, no se preparó durante los dos meses que el virus 

tardó en llegar de China a EU 

Donald Trump ha hecho todo lo que ha estado a su alcance para ser brutalmente 

derrotado en la elección presidencial de noviembre próximo en la que busca 

quedarse cuatro años más en la Casa Blanca. 

Hasta hoy, no existe ningún otro mandatario en el mundo que haya gestionado de 

peor manera la pandemia: minimizó su impacto, no se preparó durante los dos 

meses que el virus tardó en extenderse de China a Estados Unidos, presumió que 

lograría resolverla de un plumazo, tomó medidas demasiado tarde, cuando explotó 

la crisis de salud dijo que nadie le había advertido de la gravedad pero se demostró 

que sí, sus conferencias de prensa vespertinas lo exhibieron contradiciendo a los 

científicos, ha recomendado supuestos remedios que terminaron generando 

emergencias médicas, impulsado la reapertura del país aún cuando se siguen 

registrando miles de muertes y casos al día, y sistemáticamente ha tratado de 

zafarse de la primordial responsabilidad de que la unión americana sea la nación en 

la que más ha pegado el Covid-19, culpando a los chinos, a los medios, a sus 

opositores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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CAPITANES 

Narcís de Carreras... 

Este capitán dirige Naturgy, antes Gas Natural Fenosa, empresa que anunciará la 

gratuidad en el consumo de gas natural en más de 60 hospitales públicos 

conectados a sus redes en Ciudad de México, Nuevo León, Coahuila, Guanajuato 

y Tamaulipas. El beneficio aplicará en mayo y junio. 

Meta Costosa 

Ahora ya queda más claro por qué el Acuerdo del Centro Nacional de Control de 

Energía (Cenace), encabezado por Alfonso Morcos, busca sobreproteger a la 

Comisión Federal de Electricidad donde despacha como director Manuel Bartlett. 

 

El fondo del asunto está en hacer cumplir aquella meta que una mañana impuso el 

Presidente de repartir el mercado eléctrico en 46 por ciento para el sector privado y 

54 por ciento para la CFE. Una regla que, por cierto, dejó con los ojos cuadrados a 

expertos en competencia. 

Resulta que el Acuerdo del Cenace, por el que se limita la entrada a proyectos 

eólicos y solares nuevos, puede usarse de manera discrecional, según 

especialistas, pues no contiene ningún elemento de temporalidad. 

 

Dicho de otro modo, puede usarse para apretar o aflojar con el sector privado a 

conveniencia. 

 

La demanda eléctrica en los siguientes meses irá para abajo. Muestra de ello es 

que, para estas fechas, el año pasado ya se habían registrado problemas de 

desabasto en algunas regiones. 

Así que la CFE necesita garantizar sus ingresos y para ello requiere que sus plantas 

sean despachadas, aunque sean cafeteras con más de 40 años de antigüedad, 

ineficientes y altamente contaminantes al usar combustóleo con hasta 4.5 por ciento 

de azufre. 

El torzón a la ley para darle una 'ayudadita' a la empresa del Estado será costoso. 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-07/op179573
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

TAL VEZ en Palacio Nacional deban contratar una médium, pues el gabinete se ha 

vuelto un fantasma. No es que hagan mucha falta, pero resulta notoria la ausencia 

de personajes como Alfonso Romo, Javier Jiménez Espriú, Olga Sánchez 

Cordero o Miguel Torruco. 

SERÍA entendible que resguardándose del Covid-19, pero resulta inexplicable que 

hayan desaparecido por completo de la escena política. Ni modo que no tengan una 

buena conexión de internet para asomarse, de vez en cuando, a alguna 

videoconferencia. 

 

EN EL CASO de Romo justo ahora es cuando los empresarios que creyeron 

en México e invirtieron en energías limpias están buscando una puerta de acceso a 

la Presidencia. Y como no la encuentran, ya se prepara una fuerte ofensiva legal 

contra el atropello de la Cenace. 

ABRÓCHENSE los cinturones y ajústense los cubrebocas porque ya comenzó lo 

que se espera sea la peor etapa de la pandemia. El problema es que nadie, 

empezando por las autoridades, sabe realmente cuánto va a durar. 

Y TODO porque la orquesta del gobierno federal, bajo la batuta de Hugo López-

Gatell, está tocando sin partitura y, más bien, improvisando, ante la falta de 

información y datos confiables por parte del subsecretario. 

CUATRO mandatarios estatales han tenido que tomar decisiones fuertes ante el 

vacío federal: Claudia Sheinbaum, Enrique Alfaro, Alfredo del Mazo y Adán Augusto 

Adame. En la Ciudad de México se lleva un conteo propio de contagios; 

en Jalisco se aplican medidas drásticas para el distanciamiento social; en 

el Edomex están enfocados en contener los brotes de la zona conurbada; y 

en Tabasco de plano se decretó un paro total para este fin de semana. ¡Y lo que 

falta! 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-07/op179563?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

No esenciales 

"Sostengo que lo justo 

no es otra cosa que lo que conviene 

al más fuerte". 

Trasímaco 

 

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, compartió ayer por Twitter "el último reporte 

de los avances de la construcción" de la refinería de Pemex en Dos Bocas. En un 

video mostró la cimentación de las áreas de proceso, lo que sin duda ha generado 

envidia en muchas empresas de construcción cuyas obras han sido detenidas 

porque el gobierno las consideró "no esenciales". La ley no se aplica a todos por 

igual en nuestro país. 

Son muy extraños los criterios con los que se definen en esta emergencia sanitaria 

las actividades esenciales y las no esenciales. La producción de tequila, por 

ejemplo, es esencial, pero no la de cerveza. La industria farmacéutica o la de 

alimentos son esenciales, lógico, pero no la de empaques y envases, lo cual hace 

cada vez más difícil enviar los medicamentos y alimentos a los puntos de venta. 

Muchas fábricas deben seguir ofreciendo productos de todo tipo, entre ellos 

instrumentos médicos, pero las minas están cerradas, lo cual deja a muchas sin 

insumos básicos. Si llegamos a tener desabasto será por ineptitud, por falta de 

conocimiento sobre cómo funcionan las cadenas de producción y de distribución. 

 

El gobierno de López Obrador se ha preocupado mucho por atender las exigencias 

del gobierno de Estados Unidos para que se abran las actividades que se 

encuentren en las cadenas de producción de las empresas estadounidenses, pero 

no muestra el mismo interés por atender los reclamos de las empresas mexicanas 

que han visto cerradas sus actividades a pesar de que podrían estar trabajando con 

las adecuadas medidas de salud. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/no-esenciales-2020-05-07/op179565?pc=102
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GUADALUPE LOAEZA 

Carta a la madre 

Para la familia Yturbe Reygadas. 

Franz Kafka escribió "Carta al padre", cuando tenía 36 años, cinco antes de morir 

en 1924. En esta epístola, el autor de Metamorfosis, hace un ajuste de cuentas, un 

intento de autoanálisis, un recuento de amor y odio, pero sobre todo, una visión 

"desesperada" de su vida infantil al lado de un padre autoritario e incapaz de 

manifestar un ápice de amor por su primogénito. Esta joya de la literatura universal 

del siglo XX se publicó hasta 1953, en la primera edición de sus obras completas. 

Hay que decir que Franz Kafka hizo todo lo posible porque nunca llegara a su 

destinatario. 

 

Durante este largo y sinuoso confinamiento, y por azares de la vida, la carta de K. 

cayó en mis manos. Tendría yo 28 años cuando la leí por primera vez; ahora que 

tengo 73, su lectura me ha resultado totalmente distinta. Conforme me adentraba 

en ella, en lugar de imaginarme la relación tortuosa del joven Kafka con su padre, 

evocaba la mía, igualmente conflictiva, con mi madre. De allí que haya decidido 

escribirle a mi madre para decirle lo que nunca le dije. 

Muy querida mamá: 

No sé si alguna vez te diste cuenta lo infeliz que fui, tanto de niña, como de 

adolescente. De la infancia no guardo tan malos recuerdos, ya que en esos años 

opté por la no-existencia, siendo la séptima de una familia tan numerosa, pasaba 

desapercibida frente a mis hermanas y de mi único hermano. Lo que más me dolía 

era que no existía para ti, salvo cuando intentabas ayudarme en mis tareas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/carta-a-la-madre-2020-05-07/op179567?pc=102
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SACAPUNTAS 

Se asoma un acuerdo 

Es un hecho, nos explican, que entre el río revuelto de la grilla alrededor de la 

pandemia, se asoma un acuerdo: Gobierno, empresarios y legisladores aprueban 

reabrir ciertas industrias para proteger los empleos. Incluso, el líder de la bancada 

de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, envió una carta en ese sentido a 

Hacienda y la secretaría de Salud. 

Ya hay un plan 

Por cierto, nos comentan que la secretaria de Economía, Graciela Márquez, y el jefe 

de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, ya tienen un plan para la reactivación 

anticipada de algunas ramas productivas, sobre todo las que tienen 

interdependencia con EU. Sólo faltan unos ajustes en las fechas y la seguridad 

sanitaria de los trabajadores. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

¿Apertura al estilo alemán? 

Hace unos días, como quien suelta algo al pasar, el canciller Marcelo 

Ebrard mencionó en la Mañanera que había conversado por el teléfono con el 

ministro de Asuntos Exteriores de Alemania, Heiko Maas, para hablar de distintos 

temas y que, entre ellos, platicaron de la reactivación de la industria en aquél país. 

“Él me refirió que en Alemania están reanudando actividades. Yo le comenté que a 

nosotros nos interesa mucho y el Presidente me pidió que consiguiéramos 

información de lo que está haciendo Alemania, por los resultados que tiene”. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/pri-jose-antonio-meade-esteban-moctezuma-anilu-ingram/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/apertura-al-estilo-aleman/


 

 

53 
 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Consejo de emergencia económica. Con la finalidad de reorientar el gasto público y 

que sean establecidos incentivos fiscales, el Consejo Coordinador Empresarial, 

presidido por Carlos Salazar Lomelín, lanzó al gobierno federal 68 demandas, entre 

las que destacan: cuidar la salud de todos los mexicanos, proteger el empleo y las 

fuentes de ingresos, reasignar el presupuesto público y minimizar los costos para 

detonar una reactivación global, esto, a fin de conseguir un acuerdo que favorezca 

a las grandes empresas, las cuales, en la lógica del Ejecutivo federal, que 

encabeza Andrés Manuel López Obrador, no se encuentran dentro del primer 

círculo de prioridades, pues el gobierno federal ha decidido apoyar a aquellos que 

sin duda alguna en esta crisis desaparecerían si es que el gobierno no las apoya. 

La apuesta del Presidente es por defender un mercado más social que también 

genera empleos y que es el sustento hoy de muchas familias en nuestro país. 

Tranquilos, para todos hay. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Inseguridad: seis meses para cumplir la promesa 

Tres jinetes del apocalipsis amenazan la suerte del país y el desempeño de la 

Cuarta Transformación: la contracción económica, la pandemia del COVID-19 y la 

inseguridad. 

El último de ellos se ha instalado por ahora en la retaguardia de la discusión pública, 

pero no por ello resulta menos escalofriante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1380492
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/inseguridad-seis-meses-para-cumplir-la-promesa/1380479
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Energía: el desprecio a la IP 

Con el paso del tiempo hemos podido apreciar, en forma cada vez más 

transparente, lo que piensa el Presidente de la República respecto a la participación 

de la iniciativa privada en la economía y, sobre todo, en la generación de energía. 

Ayer, el presidente López Obrador aseguró que los particulares “no aportan nada” 

a la generación de energía y que las protestas de quienes reclaman que se 

mantengan las inversiones y apoyos a la energía eólica y solar es porque “no les 

conviene a quienes tienen negocios, por eso protestan”. Y defendió que la Comisión 

Federal de Electricidad restaure plantas que trabajan con carbón y combustóleo 

porque, dice, resultan más baratas que la energía renovable. 

LEO ZUCKERMANN 

Otra recomendación de lectura para el confinamiento 

Otro jueves de confinamiento y hago una segunda recomendación de libro para este 

periodo de permanecer en la casa. En esta ocasión, se trata de una novela de Nicole 

Krauss titulada La historia del amor. Es un librazo, perfectamente tejido, con un final 

soberbio. 

Desde la primera página el lector se encuentra con un misterio que entrelaza la 

historia de dos personajes muy lejanos y cercanos a la vez: la del anciano Leo 

Gursky y la adolescente Alma Singer, ambos residentes de Nueva York. La historia 

del amor comienza cuando Leo recibe una enigmática carta acompañada de un libro 

que creía perdido. 

ALICIA SALGADO 

CCE: pasar de la petición a la propuesta 

 La economía mexicana liga 22 meses consecutivos en caída. Y hoy, por primera 

vez, tanto el Indicador Coincidente (a febrero) como el Adelantado (a marzo) está 

apuntando una baja en el PIB del país que podría rondar el menos 13.0 por ciento 

en el segundo trimestre, y al menos 7.5% acumulado en el año. Todo originada en 

la parálisis de 85% de las actividades económicas primarias, secundarias y 

terciarias, producto de la necesidad de mantener el distanciamiento social para 

contener la epidemia del COVID-19. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/energia-el-desprecio-a-la-ip/1380480
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/otra-recomendacion-de-lectura-para-el-confinamiento/1380475
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/cce-pasar-de-la-peticion-la-propuesta/122489
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DAVID PARAMO 

Todos serán juzgados 

Cuando pase la crisis podrá hacerse un juicio correcto de la realidad. Perderán su 

capacidad las campañas de distracción que tratan de crear una verdad diferente a 

los hechos. Se conocerá quién hizo qué. 

En algún lugar estarán los que actuaron incluso más allá de su responsabilidad y 

los que fueron omisos o estuvieron haciendo cálculos políticos. Se verá con toda 

precisión quién es quién en estos momentos de crisis, que separan a los grandes 

personajes de los tipos patéticos. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

Los industriales del país siguen de cerca la evolución de la pandemia del 

coronavirus y sus afectaciones a las actividades productivas que han tenido que 

parar operaciones. Para dar cuenta de los estragos que esta crisis sanitaria ha 

ocasionado, Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras 

Industriales (Concamin), presentará los resultados de la cuarta encuesta que la 

central industrial realiza entre sus agremiados. Se prevé que los datos demuestren 

la tendencia negativa de los últimos tres reportes. También el líder de la 

construcción, Eduardo Ramírez, dará un panorama de este sector, el cual ha sido 

uno de los más golpeados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/todos-seran-juzgados/122487
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122486
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JOSÉ YUSTE 

López Obrador, ¿sustituir al PIB? 

El presidente López Obrador tocó un tema central en el debate de desarrollo 

económico, si debemos seguir teniendo como principal comparativo económico al 

PIB. Sustituir la medición de crecimiento, en estos momentos, cuando la economía 

mexicana cayó 0.1% en 2019 y va a caer dramáticamente en el segundo trimestre 

del año entre 15% y 18%, parece una estrategia mediática para desestimar el 

crecimiento. 

Sin embargo, López Obrador tiene un punto. El PIB no puede ser la única medición 

económica, y menos de desarrollo social y bienestar. En el mundo hay intentos por 

complementar el PIB como medición de crecimiento. 

MARICARMEN CORTES 

Alerta Consar sobre riesgos de retiros masivos 

Los 4 billones de pesos a los que ascienden los ahorros de los trabajadores en sus 

cuentas de retiro administradas por las afores, se han convertido en un tesoro muy 

atractivo políticamente para muchos legisladores y han brotado ocurrencias, 

algunas de ellas aberrantes, como la del diputado de Morena Edelmiro Santiago, 

quien presentó una iniciativa para desaparecer todas las afores y crear sólo una que 

sea administrada por el Banco del Bienestar. 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Redes: ¿en qué momento dejaron de ser benditas? 

Estamos en la víspera de alcanzar el pico de la pandemia, muchos hospitales 

empiezan a estar saturados, México ocupa el lugar 16 en el total mundial de muertos 

por el covid, sigue faltando equipo médico, el personal sanitario agota sus 

capacidades profesionales y emocionales, la economía se desploma en caída libre 

hasta tocar lo peor de la depresión de 1929 de acuerdo con el Banco de México, el 

desempleo de dispara, el enojo, que no mal humor social, hace crisis por el 

confinamiento, la violencia intrafamiliar alcanza reportes no vistos por la presión de 

la convivencia obligatoria, el número de homicidios dolosos toca máximos históricos, 

el de la producción mínimos, Pemex se hunde, la ruptura con el sector empresarial 

se ahonda y el Presidente se queja de las redes sociales, antes benditas. 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/lopez-obrador-sustituir-al-pib/122485
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/alerta-consar-sobre-riesgos-de-retiros-masivos/122488
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/redes-en-que-momento-dejaron-de-ser-benditas
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/redes-en-que-momento-dejaron-de-ser-benditas
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TRASCENDIO 

Trascendió 

QUE muchos tuits después de cuestionar acciones y omisiones del gobierno federal 

y de su partido, el legislador morenista Porfirio Muñoz Ledo estalló anoche en la red 

social y acusó tanto a “picapleitos internos” como a “amarranavajas externos” de 

intentar socavar “la unión histórica de la 4T”, y todo porque una agencia 

internacional lo entrevistó y, según dijo, confundió sus declaraciones para 

enfrentarlo con la administración de AMLO. 

QUE los senadores del PAN hicieron un llamado al Ejecutivo para que se ponga en 

marcha un paquete de apoyos por encima de la línea de bienestar urbana y ayudar 

así a la gente más pobre del país, en momentos en que hay que enfrentar la actual 

y futura crisis económica que provocará la emergencia sanitaria por el covid-19. A 

ver si alguien los escucha, porque el Consejo Coordinador Empresarial, por ejemplo, 

ayer tuvo que ser muy enfático con eso de que su plan enviado a Presidencia es 

“tercera llamada”. 

 

CARLOS PUIG 

Día 46: Jacobson en su laberinto 

Coincidamos en una cosa: algo salió mal en tu primera entrevista cuando esa misma 

noche tienes que tuitear algo que dice más o menos lo mismo que la entrevista, 

pero parece que dices que no dijiste lo que dijiste. 

Coincidamos en una segunda cosa: algo salió muy mal cuando tienes que dar una 

segunda entrevista para decir, otra vez, más o menos lo mismo que dijiste en la 

primera entrevista y en el Twitter, enfatizando ahora algunas palabras, pero ahora 

opinas sobre el gobierno con el que no trabajaste pero que aprovechó tu primera 

entrevista para avanzar sus disputas políticas locales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_58
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_58
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-46-jacobson-en-su-laberinto
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-46-jacobson-en-su-laberinto
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

A mitad del río 

Oigo y leo comentarios sobre el desgaste de los poderes comunicativos del 

subsecretario Hugo López-Gatell, estrella mediática del gobierno para la fase de 

contención de la pandemia. 

La verdad no me he fatigado del subsecretario porque no acudo a sus conferencias. 

Lo que veo es que su perspectiva de análisis y de información está quedando atrás 

como prioridad, a favor de la decisión del gobierno de abrir lo más rápidamente 

posible la economía. 

 

CARLOS MARIN 

Regreso a clases… ¿De contagio? 

Sin datos confiables del número aproximado de personas contagiadas pero a 

sabiendas de que abundan las que sin tener síntomas pueden transmitir el virus 

letal, ninguna de las autoridades implicadas ha modificado la fecha del probable 

regreso a clases anunciado por la Secretaría de Educación: el lunes primero de 

junio. 

De ser así retornarán a las aulas de 256 mil 277 planteles (muchos son físicamente 

el mismo con doble turno) 36 millones 635 mil 816 alumnos de enseñanza básica 

(inicial, preescolar, primaria y secundaria), media superior (bachillerato general, 

bachillerato tecnológico —incluye el profesional técnico bachiller, antes Conalep— 

y profesional técnico), superior (técnico superior universitario o profesional 

asociado, licenciatura, especialidad, maestría y doctorado, así como la educación 

normal en todas sus especialidades), dos millones 100 mil 277 docentes y una 

población indefinida de personal administrativo y de intendencia, así como todo el 

comercio informal que suele instalarse afuera de las escuelas, lo cual arroja un total 

superior a los 38 millones 916 mil 277 alumnos y profesores que registra la SEP en 

el estudio Principales Cifras del Sistema Educativo Nacional 2018-2019 bajo la 

titularidad del secretario Esteban Moctezuma 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/a-mitad-del-rio
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/a-mitad-del-rio
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/regreso-a-clases-de-contagio
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/regreso-a-clases-de-contagio
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CONFIDENCIAL 

Puebla para los poblanos, advierte Barbosa 

El que de plano advirtió que no ayudará a la Federación en la atención de enfermos 

de otras entidades fue el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa. El morenista 

admitió que sí hay capacidad hospitalaria en su estado, pero no la pondrá a 

disposición, pues ellos no han recibido ningún tipo de apoyo en la emergencia. Pero 

fue más allá y cuestionó que los “datos que dio la Federación (sobre 80% de 

disponibilidad hospitalaria) no son ciertos, eso es parte de una estrategia porque 

nos quieren traer a enfermos del Distrito Federal y del Estado de México. Sí tenemos 

capacidad de respuesta, pero no así como lo están mencionando”, dijo. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El Producto Interno… Espiritual 

El presidente de la República dijo ayer, en su conferencia mañanera, que términos 

como Producto Interno Bruto (PIB) o crecimiento, deberían ya estar en desuso y ser 

sustituidos por: desarrollo y bienestar. 

Igualmente, señaló que en vez de pensar en lo material debieramos pensar en lo 

espiritual. 

 

DARÍO CELIS 

Pacto Nacional para la Recuperación Económica y el Empleo 

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID), de Luis Alberto Moreno, y el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), de Carlos Salazar, están convencidos que solo 

unidos México podrá salir adelante. 

Expertos laboralistas y académicos coinciden que los motores para la recuperación 

económica y detención de la caída del empleo surgirán de un pacto político nacional 

entre gobierno, sector privado y sector social. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/puebla-para-los-poblanos-advierte-barbosa
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-producto-interno-espiritual
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pacto-nacional-para-la-recuperacion-economica-y-el-empleo
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PABLO HIRIART 

Avisos de dictadura 

Cuidado, no es análisis –y por tanto subjetivo–, sino estrictamente información: en 

materia de justicia el Presidente quiere dar un salto a los estados totalitarios del 

siglo pasado y enjuiciar personas “porque el pueblo lo pide”. 

Como en este caso el amenazado es el ex presidente Felipe Calderón, un hombre 

sin partido y de carácter áspero, no hay un levantamiento de intelectuales y 

humanistas en contra de esa barbaridad. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Infodemia 

Tiene razón el presidente Andrés Manuel López Obrador. Hay mucha información 

falsa circulando en las redes sociales y en mensajes de WhatsApp. Tanta, que su 

gobierno le pidió a Twitter, Facebook y YouTube den a conocer los contratos para 

realizar una automatización maliciosa a través de algoritmos, con granjas de bots 

que están generando la desinformación y atacando a su gobierno. Este virus, que 

llamó “infodemia”, afecta la convivencia social. Por supuesto, pero no es inocente. 

La diferencia es que antes era el victimario y hoy es la víctima. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Bartlett Jr: pandemia y la 'ganancia sustancial' 

Es relevante detenerse unos minutos en la única entrevista que ha dado León 

Manuel Bartlett Álvarez luego de haber sido exhibido, en medio de esta pandemia, 

como el vendedor de los ventiladores más caros de cuantos había comprado el 

gobierno federal hasta el 1 de mayo pasado. (https://contralacorrupcion.mx/hijo-

bartlett-ventilador-covid-19/). 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/avisos-de-dictadura
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/infodemia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/bartlett-jr-pandemia-y-la-ganancia-sustancial
https://contralacorrupcion.mx/hijo-bartlett-ventilador-covid-19/
https://contralacorrupcion.mx/hijo-bartlett-ventilador-covid-19/
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MACARIO SCHENTTINO 

 Resultados del destructor 

Publicó INEGI el sistema de indicadores coincidente y adelantado, al mes de 

febrero. Como ya hemos comentado, todavía en ese mes la economía estaba 

prácticamente libre de impacto de coronavirus, de forma que es el último que 

debemos asignar por completo a la conducción económica del gobierno actual. En 

marzo, tuvimos quince días de mayor consumo (y envío de remesas), porque 

empezó la preocupación entre la sociedad, y después quince en los que poco a 

poco nos fuimos aislando. Abril ya fue de cuarentena (a medias, claro, porque no 

se ha generalizado por diversas razones). 

 

 

Pepe Grillo 

Primer desencuentro en la cima 

El presidente López Obrador rechazó la nueva campaña del Gobierno de la CDMX 

y el grupo AVE de mercadotecnia sobre el coronavirus, que gira en torno al lema: 

“Quédate en casa. Quédate vivo”. 

Le parece una campaña autoritaria que explota el miedo de la gente, por lo que pidió 

retirarla. 

 

 

Federico Arreola 

Lo bueno de El Financiero y Reforma que juzgan a AMLO desde el Vaso de Duenos 

Cuestioné en un artículo anterior a algunos —más bien, muchos, hasta 

demasiados— columnistas de El Financiero que me parecen fanáticos anti-AMLO. 

Un par de amigos me han preguntado por qué no soy capaz de ver nada bueno en 

ese periódico y si tengo algo personal contra su propietario, Manuel Arroyo. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/resultados-del-destructor
https://www.cronica.com.mx/notas-primer_desencuentro_en_la_cima-1153094-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-lo-bueno-del-financiero-y-reforma-que-juzgan-a-amlo-desde-el-vaso-de-duenos.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/el-financiero-no-tiene-lectores-o-no-influyen-o-no-les-encuesta-sobre-amlo.html
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Ángeles Aguilar 

Dispositivos médicos a toda marcha por Covid-19 y empujón del 12% 

El enemigo invisible no da marcha atrás… A nivel mundial la inesperada llegada del 

Covid-19 ya afecta a un total de 3 millones 788 mil personas y ha cobrado la vida 

de arriba de 261 mil. 

De igual manera, en México los datos van rápidamente en ascenso. En esta semana 

se tuvo uno de los días más letales, tras el fallecimiento de 236 enfermos en 24 

horas.  

 

Arturo Damm 

Recuperación, ¿de qué tipo? 

Cuatro son las causas de la difícil situación económica que enfrentamos. 1) Las 

malas decisiones que, en materia económica, ha tomado la 4T, desde la 

cancelación de la construcción del NAICM en Texcoco, hasta la cancelación de la 

construcción de la cervecera en Mexicali, con la consiguiente caída en la confianza 

de los empresarios, en las inversiones directas, en la producción de bienes y 

servicios. 

Tarde o temprano saldremos del barranco y la pregunta es qué tipo de recuperación 

tendrá la economía, comenzando por una de las variables más importantes: la 

producción de bienes y servicios, el Producto Interno Bruto, PIB, variable con la que 

se mide el crecimiento de la economía. Antes de responder veamos que tipo de 

recuperación tuvo la economía en 1996, después del Efecto Tequila de 1995, y en 

2010, después de la Gran Recesión de 2009. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-dispositivos-medicos-a-toda-marcha-por-covid-19-y-empujon-del-12/
https://www.razon.com.mx/opinion/recuperacion-de-que-tipo/
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Marco A. Mares 

Afores, ¡creatividad riesgosa! 

La creatividad de los legisladores es tan notable como errática y en algunos casos 

hasta peligrosa para el sistema privado de pensiones y hasta para la estabilidad 

social. 

A veces parece que se les olvida que el ahorro de los trabajadores tiene como 

propósito fundamental garantizar una jubilación digna. 

 

La Gran Carpa 

Carrito 

En el ayuntamiento de Jalpa de Méndez, Tabasco, estará prohibida la circulación a 

partir de las 10 de la noche sin justificación razonable, como parte de las medidas 

para prevenir contagios de coronavirus. También se sancionará al transporte 

público o privado que traslade personas a panteones o actividades que impliquen 

concentraciones. El municipio tiene actualmente 44 casos de Covid-19. 

 

Enrique Campos Suárez 

¿Realmente la inflación no es una preocupación? 

Los especialistas que consulta habitualmente el Banco de México dejaron de 

preocuparse repentinamente por los temas de seguridad pública, a pesar de que se 

siguen registrando cifras históricas en la comisión de delitos en México. 

En febrero pasado, la inseguridad era el factor que más angustiaba a los 

especialistas consultados como lo que podría entorpecer el crecimiento. Pero dos 

meses después apenas alcanza algunos cuantos puntos de preocupación. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Afores-creatividad-riesgosa-20200507-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200507-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Realmente-la-inflacion-no-es-una-preocupacion-20200507-0012.html
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Dinero 

Los consumidores mexicanos han obrado con sensatez y no se han endeudado con 

la adquisición de automóviles nuevos. Lamentablemente es una muy mala noticia 

para el sector automotriz. De acuerdo con las cifras publicadas por el Inegi, en abril 

la venta de vehículos ligeros nuevos fue de 34 mil 903 unidades, 64.5 por ciento por 

debajo de las comercializadas en el mismo mes de 2019. En el acumulado enero-

abril se comercializaron 331 mil 580 vehículos, lo que representa una caída de 23.1 

por ciento con relación al mismo periodo de 2019. La industria ha vivido una década 

de vino y rosas, con ventas muy superiores a un millón de unidades al año. Tal vez 

2020 no lo logre. Haciendo lo imposible, inclusive promoviendo ventas por Internet. 

El cliente no tiene que ir a la agencia, escoge el auto, negocia la línea de crédito y 

le llevan el coche a las puertas de su casa. 

 

Astillero 

 

Ni siquiera ha pasado aún del humo retórico el tema de Felipe Calderón Hinojosa y 

su siamés operativo, Genaro García Luna, y ya está el director de la Unidad de 

Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Santiago 

Nieto Castillo, acercando al fuego mediático y político al antecesor encopetado, 

Enrique Peña Nieto; a su cerebro sustituto, Luis Videgaray Caso, y a otros 

integrantes de la pandilla sexenal más reciente. 

Tal acercamiento del peñismo a la hoguera pública puede ser meramente 

declarativo, pero suma puntos a la exigencia de una parte de la sociedad mexicana 

de que cese la política de perdón a corruptos del pasado que ha impuesto el actual 

usuario de la banda presidencial. Entrevistado por Luis Pablo Beauregard para el 

diario hispano El País, Nieto Castillo aseguró que hay expedientes en curso que 

alcanzan a Luis Enrique Miranda (el compadre de Peña Nieto), a familiares y 

colaboradores cercanos del recién fallecido Gerardo Ruiz Esparza y al ya clásico 

Emilio Lozoya, ex director de Pemex. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/opinion/012o1pol
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Editorial 

Día de las madres, con sana distancia 

El Gobierno de la Ciudad de México lanzó una iniciativa para que los festejos por el 

Día de las Madres se aplacen hasta el 10 de julio, fecha en la que, según se estima, 

estarán en marcha la reanudación progresiva de actividades en la capital del país y 

la reapertura escalonada de establecimientos mercantiles, como los restaurantes 

en los que suelen reunirse las familias. Además del exhorto de la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum, para que este domingo 10 se festeje a las madres respetando 

la sana distancia con la finalidad de evitar contagios de Covid-19, la campaña 

convoca a seguir el festival virtual con el que la Secretaría de Cultura capitalina 

propone festejar sin salir de casa. 

Sin duda se trata de una propuesta sensata que, de ser acatada por la ciudadanía, 

permitirá evitar aglomeraciones como las que tuvieron lugar el pasado 30 de abril 

con motivo de la celebración del Día del Niño. Cabe recordar que en esa fecha no 

pocas familias decidieron celebrar a los pequeños como si el país no atravesara una 

seria contingencia sanitaria, con lo que los padres se pusieron en peligro de 

contagio a sí mismos, a sus hijos, y para colmo brindaron a los menores un mal 

ejemplo de cultura cívica. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/07/edito

